

Compte rendu duComité pédagogique de l'asdv du Vendredi 16 décembre de 9 h 30 à 11 heures 30 à l'Espace Pédagogique Nicolas Portal

Présents

Michel BOSQUE, Président de l'ASDV

Aline FERRIS-PORTAL, membre et photographe de l'ASDV

Christian ARCHAMBAUD, membre actif de l'ASDV

Alain DÈCHE, membre actif et responsable de l'éco pâturage de l'ASDV

Jean-Luc ROUET, chef d'exploitation du lycée Beaulieu-Lavacant

Bernard GALLET, membre actif de l'ASDV

Brigitte FERRIS, membre actif de l'ASDV

Martine GELLE, cadre socio-éducative

Géraldine FERRERO, monitrice éducatrice à l'Institut thérapeutique éducatif et pédagogique (ITEP) L'Essor à Monferran-Savès

Jean-Pierre MONNET, représentant de la Fédération départementale des chasseurs du Gers

Eric NUSOL, moniteur éducateur à l'Atelier thérapeutique Marminos

Boris BRANDT, éducateur technique spécialisé à l'Institut médico-éducatif (IME) La Convention

Simon RIZZETTO, Nature Occitanie

Guillaume SANCERRY, Association de Développement, d'Aménagement et de Services en Environnement et en

Agriculture (ADASEA 32)

Sylvie MIKOUÉ, maîtresse de maison Atelier thérapeutique Marminos

Excusés

Sylvain LIMBOUR, ITEP Philippe Monello

Sophie MÉDIAMOLE, Comité olympique départemental sportif du Gers (CDOS 32)

Nicolas TECHER, vice-président de l'ASDV

Julie KALUSZYNSKI, Le Souffle nordique, médiation animale

Hélène PIQUES, chargée de communication de l'ASDV

Patrick BOSQUE, ambassadeur de l'ASDV

ORDRE DU JOUR:

- Introduction
- Le Comité pédagogique composition et missions
- Le Comité pédagogique fonctionnement
- Étapes-clés et Structuration :

Activités RPS Bilan / perspectives Activités Médico social Bilan / perspectives Activités Groupe Écologie Bilan / perspectives Citoyenneté / Solidarité / Inclusion Bilan / perspectives Sport et santé Bilan / perspectives Communication Bilan / perspectives Partenariats Bilan / perspectives Activités Groupe de travail bâtimentaire Bilan / perspectives

Ouestions diverses

Introduction par Alain Dèche

L'association des Sentiers de Villeneuve est l'héritière du Comité pédagogique des Sentiers de Villeneuve du Centre hospitalier du Gers. Depuis 2001, ce Comité a œuvré dans la réalisation de projets écocitoyens, réunissant de nombreux partenaires institutionnels et associatifs..., dans un fonctionnement communautaire. L'association et les membres qui la composent, ont choisi d'adhérer, de porter les valeurs et l'éthique

fondatrices initiées par nos prédécesseurs. Fondée sur des valeurs humanistes dans un contexte «du vivre ensemble autour d'un projet écocitoyen», elle a pour but :

- b de développer l'implication citoyenne participative dans un fonctionnement associatif;
- → de mener des actions médico-éducatives, afin de favoriser les parcours de réhabilitation psychosociale lors de démarches écocitoyennes inclusives (écologique, sportive, culturelle, caritative...);
- de conduire des actions de préservation et de valorisation du patrimoine écologique du territoire ;
- ➢ de créer un espace pédagogique écocitoyen avec des animations pédagogiques et éducatives de découverte du patrimoine et des bonnes pratiques écologiques, ouvert à tout public (scolaire, associatif, citoyen...)

L'ASDV débute son existence dans un contexte sanitaire et social très particulier (COVID). Elle a été confrontée également à des moments douloureux qui marqueront les premières pages de son histoire. Malgré cela, nombreux sont celles et ceux qui se sont mobilisés, investis et impliqués pour faire face à cette adversité avec humanisme dans une dynamique vertueuse qui nous a permis de mener à bien nos obligations, administratives, financières, de relever le défi pour créer l' ASDV. La spécificité atypique de l' ASDV, qui unit des partenaires du champ de la santé mentale, médico éducatif, de l'écologie et de la biodiversité, du sport et de la santé, de la formation et de la pédagogie, apporte de multiples compétences, qui, associées à la volonté de chacun d'entre vous, de celle des bénévoles et sympathisants en progression constante, en font sa force et ont permis d'envisager des projets ambitieux et de les réaliser avec succès.

Une des premières réflexions collégiales fut de créer le logo de l' ASDV. On y retrouve symboliquement :

- Le Globe terrestre, représenté par le cercle ;
- L'Écologie, la Nature, la Pédagogie, le Sport et la Santé en plein air avec les couleurs, bleue, verte et marron orangé;
- ➤ La Réhabilitation psychosociale (RPS) avec le sentier débuté par deux silhouettes humaines matérialisant et balisant un parcours jusqu'à l'extrémité, représentant l'accompagnement des parcours de RPS;
- Ces mêmes silhouettes, de part et d'autre du globe terrestre, représentent également notre engagement pour la préservation de la nature et les valeurs humanistes de l'ASDV.

Le comité pédagogique Constitution / Missions /fonctionnement par Christian Archambaud

Le Comité pédagogique est constitué des différents partenaires qui se sont associés en signant la convention partenariale reconductible tacitement tous les ans.

Il est le garant de l'éthique et des valeurs de l'association, du respect du plan de gestion écologique, de la préservation et la valorisation du patrimoine écologique. Il a pour mission de :

- favoriser la concertation entre les groupes de travail de l'association ;
- coordonner les projets, d'étudier, de valider les propositions de projets qui lui sont soumis, en prenant en considération les domaines financiers, médico-éducatifs, pédagogiques, écologiques ;

d'évaluer les actions menées et de présenter un bilan des actions réalisées à l'Assemblée générale ordinaire ou extraordinaire.

Le Président indique que toutes les institutions ont signé la convention partenariale qui se reconduit tacitement annuellement à l'ASDV et qu'une majorité a versé sa cotisation annuelle de 20 € en2022.

- Partenaires associés :
 - ➤ Harmonie mutuelle ;
 - Le Souffle nordique médiation animale ;
 - Le GEM Capacité (Groupe entraide mutuelle).

Le règlement intérieur prévoit qu' il se réunisse en réunion plénière au minimum quinze jours avant l'AG et autant de fois que cela sera nécessaire; que certains projets peuvent être validés par le coordinateur, après qu'il ait recueilli l'avis écrit (courriels) des membres du Comité pédagogique.

Adaptation du fonctionnement en raison de la situation sanitaire, propositions des projets par les différents Groupes de travail (GT) ou le Bureau :

- Pas de réunion en présentiel ;
- Demandes d'avis par mails ;
- Validations des projets, après le retour du Comité, par le Président et les membres du Bureau ;
- Informations régulières par messagerie.

Étapes-clés et Structuration par Christian Archambaud

- Assemblée Constitutive le 29 novembre 2019
- Mise en place du Bureau
- Déclaration Préfecture 6 décembre 2019
- Parution au JO du 14 janvier 2020
- Ouverture du compte bancaire
- Souscription assurance responsabilité civile
- Signature convention CH du Gers / ASDV en mai 2020
- Signature des conventions du Comité pédagogique au 1er Trimestre 2020
- Signatures Convention avec le Conseil départemental du Gers budget participatif 1er trimestre 2020
- ➤ Mise en place de la Commission des achats budget participatif gersois 1er trimestre 2020

Étapes-clés et Structuration par Alain Deche

1° Trimestre 2020

Mise en place des groupes de travail

- Bâtimentaire
- Écologie
- RPS / Médico éducatif
- Sport et santé / Pédagogie / Citoyenneté
- Partenariats / Communication

Étude et lancement du chantier collaboratif participatif citoyen pour la construction du bâtiment pédagogique 2° Semestre 2020

Écriture et mise en œuvre du projet associatif articulé autour de :

- l'écologie
- la pédagogie
- la santé mentale et le médico social
- le partenariat et la communication

Première Assemblée générale → juillet 2021 Avenant convention CHG / ASDV → avril 2022 Deuxième Assemblée générale → juin 2022 Réunion du Comité pédagogique → décembre 2022

Comité pédagogique Bilan / perspectives

Malgré un fonctionnement perturbé par les conditions sanitaires, le comité pédagogique a pu fonctionner grâce, à l'implication, l'investissement de chacun des partenaires qui ont répondu par mails aux diverses sollicitations et demandes d'avis du président et du bureau permettant le fonctionnement décisionnel et administratif de l'association.

Le président souligne, la richesse des relations humaines, la qualitédes échanges entre les différents partenaires, qui chacun avec sa spécificité vient compléter et renforcer la force de ce collectif atypique. De plus, la diversité des compétences apporte de vrai savoir faire et une légitimité aux projets et aux actions les plus ambitieux-eusses menées par l'association.

Il exprime sa grande satisfaction d'œuvrer dans un tel contexte citoyen participatif altruiste et vertueux.

Il félicite l'ensemble des membres du comité pédagogique, pour cette belle réussite, leur investissement et leur implication qui est la clef de voute du fonctionnement de l'Association des Sentiers de Villeneuve.

Concernant les perspectives, le but pour les prochaines années est de maintenir cette dynamique, voire d'associer de nouveaux partenariats spécifiques en fonction des projets et du développement de l'association.

Retrouver un mode de fonctionnement normal prévu par les statuts, à savoir une réunion 15 jours minimum avant l'assemblée générale

Mettre en place un fonctionnement permettant une continuité des activités a l'EPNP

Trouver des financements

Activités RPS par Christian Archambaud

Collaboration étroite avec l'équipe pluridisciplinaire et les stagiaires de l' ATMarminos, siège provisoire de l' ASDV

- Groupe de travail s'est réuni à plusieurs reprises
- Élaboration du plan d'actions et du projet associatif
- Membre du collectif du Plan territorial de la santé mentale du Gers
- But de la RPS:
- Créer un lieu d'expérimentation, d'évaluation, de coordination, de concrétisation des projets de vie et des parcours inclusifs faisant tiers entre le soin, le projet de vie souhaité et la réalité sociale et économique locale.
- Offrir un espace de confrontation à la réalité citoyenne graduelle et progressive, dans un environnement contenant et sécure faisant fonction de « gué sécurisé » pour le bénéficiaire et tous les acteurs impliqués.
- Donner un accès à la citoyenneté aux bénéficiaires bénévoles et dé-stigmatiser les personnes souffrant de troubles psychiques.
 - Principales activités :
- Maintien du lien social avec un mail journalier durant le premier confinement
- Réunion de fonctionnement hebdomadaire les mercredis après-midis
- Atelier d'initiation informatique en partenariat avec AG2i
- Élaboration du livret de l' ASDV des évaluations psychosociales ,dont la finalité est d'être un outil d'aide à Évaluer les aptitudes de RPS, lors de projet de vie personnalisé inclusif, d'insertion ou de réinsertion socio-professionnelle en milieu ordinaire, en milieu protégé ou des activités associative inclusives citoyennes.
- Chantier collaboratif participatif Espace pédagogique Nicolas Portal (EPNP)
- Atelier créatif participatif citoyen
- Accompagnement avec le CHG et l'ATM d'une stagiaire du Greta Midi-Pyrénées Gascogne en formation de maîtresse de maison
- Organisation de la marche environnementale des SISM 2022 (Semaine d'information sur la santé mentale)
- Accès à la citoyenneté avec des activités inclusives
- Renforcement de l'estime de soi et du narcissisme par la responsabilisation et la valorisation.

Bilan / perspectives Activités RPS

A l'ASDV, de nombreux membres fondateurs sont inscrits ou ont été inscrits dans des parcours de RPS. Ils y occupent des fonctions à responsabilité associative décisionnelle, administrative, financières, dans la gestion (Vice-président, trésorier, secrétaire des commissions...) et /ou techniques (responsable de chantier EPNP, responsable éco-pâturage, animation pédagogique citoyenne...).

Leurs présences, leurs implication, la constance, le volume et la qualité du travail réalisé ces trois dernières années, associés à leurs capacités à mobiliser et fédérer de multiples partenaires institutionnels privés, publics, associatifs, citoyens (bénévoles ou sympathisants) est le facteur central et déterminant de la réussite que connaît l'ASDV

Par ailleurs, concernant les stagiaires de l' A T Marminos et les bénéficiaires du GEM Capacité, au contact de la mixité professionnelle, des diverses rencontres citoyenne inclusive, sociales et professionnelles...Ils multiplient les interactions positives avec les différents acteurs de l'association dans un contexte Secure et bien veillant et ont peut observer, un regain narcissique, amélioration des habiletés psychosociales ...

Ces dernières expriment spontanément etrégulièrement leur intérêt pour ces activités , leur souhait d'y participer et verbalise s'y sentir bien et s'y épanouir.

D'autre part, les professionnels qui les accompagnent et participent aux activités, ces situations leurs donnent la possibilité de confronter les patients à la réalité des activités sociales inclusives et de mener des observations cliniques.

De plus, ces moments de rencontres citoyennes inclusives réunissent les différents acteurs de l'association (personnes soufrant de troubles psychique, et /ou du comportement, bénévoles, partenaires, sympathisants...) lors des temps de partages, d'échanges, de travail en commun. Pour la concrétisation, les difficultésrencontrées, ou la réussite lors des projets ont également un effet déstigmatisant sur la santé mentale auprès de certaines de ces personnes qui ont parfois des à-priori à ce sujet.

Plusieurs d'ente elles, ont verbalisés que leurs à-priori provenaient d'une crainte et une méconnaissance de ce domaine de la santé publique.

- Le faitde se retrouver dans des situations au contact de personnes souffrant de troubles psychiques pour réaliser des projets en commun ;
- Le contexte, serein, convivial, les échanges, les moments de rencontres formelles, ou informelles, les moments de partagespontané, les temps de travail duel et /ou en équipe...;
- Les relations humaines empreintes, d'empathie, de bienveillance et les interactions qui en ont découlées, ont induit un changement personnel vis-à-vis de la santé mentale.

<u>Perspectives</u>

Après ces trois premières années consacrées à structurer l'association autour du projet associatif qui reprend toutes les dimensions et composantes de l'association articulé autour de la santé mentale, le médico-éducatif, l'écologie, le sport et santé, la pédagogie, la citoyenneté, l'enjeu des trois prochaines années, sera de pérenniser, voir de conforter les excellents résultats obtenus jusqu'à aujourd'hui.

Pour cela, il semble judicieux, de maintenir les activités existantesen s'appuyant sur les composantes du projet associatif de l'association, à partir de l'engagement citoyen .En consolidant, les partenariats, les collaborations existants-tes etd'en développer de nouveaux-elles de façon à voir une continuité journalière dans la vie associative.

L'expérimentation du projet de l'eco pâturage permet de démontrer que, jusqu'à présent, nous avons été en mesure de nous mobiliser autour de ce projet,malgré les difficultés.

De plus, il suscite un grand intérêt pour diverses raisons (humaines, écologiques, pédagogique, responsabilisation et engagement citoyen ...) auprès de l'ensemble des membres, des partenaires et des sympathisants de l'association.

Par ailleurs, en plus des divers intérêts évoqués ci-dessus et suite à certaines discussions avec différents partenaires et membres de l'association, il semblerait, qu'il soit intéressant d'étudier et d'expérimenter un projet participatif citoyen et médicaux éducatifen liant les humains et la relation animale, (moutons et d'autres animaux de la basse-cour poules, lapins...) qui selon des écrits de spécialistes « permet le développement de liens affectifs qui deviennent rapidement des repères rassurants pour la personne fragile. L'animal ne juge pas et permet de diminuer le stress et l'anxiété »

Le chantier collaboratif participatif, nous a permis également de mettre en avant le formidable et exceptionnel vecteur de mobilisation fédératrice pour les membres de l'association chez un grand nombre d'intervenants avec de surcroit le développement « un sentiment d'appartenance » à un projet collectif citoyen.

Afin de poursuivre cette dynamique vertueuse, nous pourrions développer des activités de fabrications de petits objetsen bois (jeux, chaises et tables de jardin, jardinières...) dont certaines avec des matériaux issus de recyclage ou de réemploi destinés à la vente.

-Un autre volet qui paraît également intéressant à développer est celui la pédagogie éco-citoyenne en lien avec la valorisation et la préservation du patrimoine écologique du territoire.

Cela pourrait s'inscrire, dans le projet pédagogique de l'association avec notamment l'accueil contre rétribution de groupes scolaires périscolaires, l'organisation de journées de sensibilisation à la bonne pratique éco citoyenne ouverte à tout public, la construction de séances pédagogiques spécifiques et adaptées aux handicaps...

Activités Médico social par Alain Dèche

Partenaires depuis de nombreuses années, les établissements médico-sociaux sont des acteurs très impliqués dans plusieurs projets réalisés sur les Sentiers de Villeneuve. Depuis la création de l' ASDV, leurs implication est très importante dans la vie associative citoyenne de l' association.

- Chantier collaboratif participatif Espace pédagogique Nicolas Portal (EPNP)
- > Atelier participatif citoyen
- Éco pâturage
- > Entretien et valorisation du patrimoine
- Création du livret de suivi et d'évaluation des compétences. Ce livret a vocation à être utilisé pour :
- Compléter les livrets de compétences, afin de construire des parcours professionnels et sociaux ;
- Favoriser le cas échéant, les orientations en lycée professionnel, en CFA, en ESAT ...
- Inventorier les compétences terminales atteintes pour les domaines des enseignements professionnels.
- Valoriser les acquis théoriques et pratiques de projets réalisés dans le cadre du chantier collaboratif « Espace pédagogique Nicolas PORTAL », ainsi que lors des activités organisées par l'ASDV ;
- Reconnaître l'investissement et l'implication citoyenne du bénéficiaire.
 - Mise en place de séquences pédagogiques et d'évaluation en collaboration entre les professionnels référents des jeunes et les membres du Comité pédagogique de l' ASDV

Bilan / perspectives Activités Médico social

Le Président indique que, depuis 2014, date du début des collaborations, le partenariat entre les établissements médico-sociaux, Marminos, puis ensuite l'ASDV s'est bien développé avec une implication renforcée.

<u>L'ITEP Philippe Monello</u> a apporté son concours sur le chantier EPNP dans le domaine de la plomberie et de l'électricité. L'immense travail réalisé a permis de réaliser des apprentissages, de dresser une évaluation des compétences des jeunes. Un courrier de remerciement et de félicitations pour leur investissement et la qualité de leur travail à été délivré, par l'ASDV, à chacun d'eux. C'est une reconnaissance de leur implication qui est très importante pour leur estime de soi et qu'ils pourront faire valoir lors de leur projet de vie

Le Président donne la parole aux représentants des établissements médico-sociaux présents.

<u>Géraldine Ferrero (IME L'Essor Monferran-Savès)</u>: C'est un bilan positif qui émerge au bout de trois ans et qui se traduit par la revalorisation de l'estime de soi chez les jeunes qui viennent ici. Beaucoup ont, en effet, des difficultés pour aller dans les milieux ordinaires et ici, ils prennent confiance. L'an dernier, il y a eu Angelo et Samantha en informatique; aujourd'hui c'est Romain en menuiserie. Le point positif à signaler est qu'on ne trouve nulle part ailleurs la prise en compte de la disponibilité des patients, leur choix personnel de venir ou pas à l'ASDV. Cette souplesse est très rare.

L'idée de la fabrication d'objets est aussi une très bonne chose. Après avoir participé à un atelier créatif, Romain envisage maintenant un stage de menuiserie, ce qui n'était pas envisageable il y a encore peu de temps.

Géraldine Ferrero propose de faire découvrir l'ASDV à une association de la Haute-Garonne dont l'activité est axée sur l'écologie et la réinsertion.

<u>Boris Brandt</u>: C'est un bilan positif pour nous aussi. Cependant, une observation a émergé au fil des activités. Nous devons être vigilants à ne pas proposer et faire trop d'activités en extérieur (hors de l'IME), car nos jeunes ne sont pas tous prêts à quitter leur routine et affronter l'inconnu. C'est le cas de Raphaël qui n'est pas prêt à s'investir.

L'ASDV vient en support de l'IME. C'est vrai pour Dylan, pour qui c'est une bouffée d'air. L'ASDV prend le relais de son parcours en IME.

<u>Le Président</u> remercie les membres des établissements médicaux sociaux pour cet échange très riche et leur bilan.

En effet à l' ASDV, les jeunes viennent en tant que citoyens volontaires, en exprimant ce choix personnel, tout en étant accompagnés par leurs éducateurs, ils s'y retrouvent comme acteurs impliquésdans une démarche inclusive citoyenne participative qui les confronte a des relations sociales, ou ils évoluent dans un positionnement et un contexte nouveau pour eux

Activités Groupe Écologie par Christian Archambaud

Activation du Groupe de travail Écologie de l'ASDV, NEO, ADASEA 32, FDC du Gers, CFPPA du Gers, B Lava, l'ASDV et l'élément central du projet associatif .ll est chargé de la préservation et de la valorisation du territoire, Il a réalisé :

- La note de gestion de valorisation et de préservation du territoire (NEO)
- -diagnostic des zones humides et conseils de gestion et restauration pour certains sites (l'ADASEA 32)
- un état des lieux des terres et de leur utilisation
- -Évaluer les travaux de préservation et valorisation à réaliser
- -Lister les travaux annuels à réaliser par parcelle
- -Proposer des évolutions envisageables
- -Achat du matériel agricole et des outils avec une partie du BPG
- l'ADASEA a conduit le dossier du Bail SAFER, pour gestion des Terres agricoles CH du Gers avec lycée Beaulieu-Lavacant "
- Le Projet eco-pâturage BTSA GPN
- Des inventaires sur la faune et la flore du territoire
- Plan de préservation de la cistude d'Europe (NEO) et conseils de gestion et de protection de la jacinthe de Rome (ADASEA 32)"
- Accompagner les étudiants en BTSA GPN lors de leur stage à l'ASDV
- Participer à l'animation des journées concitoyennes
- Les nombreuses observations et les inventaires de terrain ont permis de découvrir toute la richesse de la faune et de la flore existante.
- Nature en Occitanie a rédigé le plan d'actions afin d'avoir un projet de préservation et de valorisation de la faune, de la flore.

Le Président donne la parole aux partenaires participant à la préservation du site.

Bilan / perspectives Activités écologique

Simon Rizzetto (Nature en Occitanie) : la note de gestion de valorisation et de préservation du territoire, rédigée par NEO, témoigne des enjeux des activités réalisées. Elle est mise à jour en fonction de ce que l'on

découvre. Elle constitue un fil rouge et adapte la gestion et les projets de l'ASDV. Ce site aux portes d'Auch est assez unique. L'association est un acteur très impliquée et dynamique. Elle prend en charge les directives que nous donnons avec ses propres moyens. Elle s'occupe de tout dans ce projet de préservation. C'est assez exceptionnel et très confortable pour Nature en Occitanie. Les résultats sont visibles sur ce site très riche.

Guillaume Sancerry(ADASEA 32) : il faut améliorer la gestion des zones humides. Les ressources de ce sitesont très riches et pour une agglomération comme Auch, c'est assez exceptionnel.

Président : la collaboration avec la Fédération départementale des chasseurs du Gers et le Lycée de Beaulieu-Lavacant sont très importantes et on y parvient dans un contexte très favorable.

Jean-Pierre Monnet (Fédération départementale des chasseurs du Gers) : dans ce milieu, il y a une faune sédentaire et migratrice. Il serait intéressant de faire une étude sur les espèces telles que les perdrix, les faisans, pour réaliser un site remarquable favorisant la coopération entres les espèces faunes et flore, les ruraux et les habitants de la ville.

Jean-Luc Rouet (Beaulieu-Lavacant):

- l'accès aux parcelles n'est pas toujours très facile. Globalement, lestravaux de la nouvelle MAS n'ont pas trop perturbés. Mais, il reste des détails à prendre en compte. Il nes'agit pas de perturber l'avancée des travaux, ni les cultures. On doit être informé de ce qui se passe.

Au niveau des cultures, nous avons semé un mélange de quatre variétés de blé tendre sur 5 à 6 hectares. De l'orge de brasserie a été semée sur 5 hectares. C'est une production sous contrat pour une commande d'une brasserie d'Occitanie. Nous avons aussi semé un mélange de blésanciens, dans le cadre d'un programme de revalorisation des blés anciens. Nous menons aussi une expérimentation d'utilisation de matériel agricole. Deux autres parcelles seront ensemencées avec un mélange de blé, nous en garderons une. Une parcelle est prévue pour le soja. Sur le site de la Hourre, du soja et des pois chiches seront semés et il y a aussi un projet de coriandre.

Guillaume Sancerry (ADASEA 32) précise que le lycée Beaulieu-Lavacant fait de l'agriculture biologique.

Jean-Luc Rouet (Beaulieu-Lavacant) rajoute que 80 hectares sont en production de semences dont de la luzerne, du colza, du blé dur, blé tendre, etc.

Le Président évoque l'expérimentation en éco pâturage ovin que mène l'ASDV à petite échelle. Il rappelle qu'il n'a pas vocation à se développer et de rester à un cheptel de 4à5animaux en expliquant les raisons sanitaire, les enjeux pédagogique et de relation humaine...

Toutefois, dans le cadre d'un projet parallèle, Il évoque qu'il pourrait être intéressant et de faire appel à un berger sans terres pour une parcelle de prairie sèche et une partie des terres agricoles.

Jean-Luc Rouet (Beaulieu-Lavacant) indique que la Chambre d'Agriculture mène une réflexion sur ce sujet et entend développer le projet de berger sans terres.

Guillaume Sancerry (ADASEA 32) souligne les exigences de ce projet, notamment de faire poser une clôture électrique qui entraîne un coût financier.

Le Président, exprime que la trésorerie de l'association ne permet pas de financer un tel investissement à elle seule

Jean-Pierre Monnet (Fédération départementale des Chasseurs du Gers) indique qu'une telle expérience estmenée dans les environs de Jégun. La bergère est présente le jour et la clôture est installée uniquement le soir.

C'est une expérience de berger itinérant avec un troupeau de 150 brebis environ. Il y a aussi 2 ou 3 bergers avec 1500 bêtes qui appartiennent à plusieurs propriétaires. Ils les montent en estive avec une camionnette.

Jean-Luc Rouet (Beaulieu-Lavacant) précise qu'il y a bien une volonté de développer la production ovine dans le Gers et que cette expérience en fait partie.

Un débat s'instaure sur la faisabilité du projet, l'implication de chacun et l'échange d'expérience de chacun. Simon Rizzetto (NEO) évoque la surface du terrain dédié au projet et la taille du troupeau envisagé. GuillaumeSancerry(ADASEA 32) mentionne la durée du pâturage et la réglementation qui pourrait s'y rapporter ainsi que le coût éventuel. Un éventuel financement peut être envisagé dans le cadre du programme Life.

Le Président, devant le consensus, l'intérêt écologique, la volonté de développer la production ovine dans le Gers propose de mettre ce projet à l'étude.

Le Président aborde la problématique de la préservation des haies avec leur entretien et leur plantation, notamment autour de la mare.

Simon Rizzetto (NEO) propose de faire un état des lieux de l'existant.

Le Président propose de réaliser un partenariat avec les ateliers pédagogiques.

Jean-Luc Rouet (Beaulieu-Lavacant) parle du partenariat avec une entreprise d'élagage à laquelle le lycée confie la gestion de ses parcelles, avec un coût financier.

Le Président rappelle que le bail safert prévoit que c'est l'ASDV qui a la responsabilité de l'entretien des bandes enherbé et des lisières des parties boisées. Il propose d'organiser une visite de terrain avec les responsables écologiques de l'association en sa présence pour faire un état des lieux. Mr Rouet est favorable et accepte la proposition.

Le Président interroge également Mr Rouet sur la possibilité d'avoir de la paille pour les animaux.

Jean-Luc Rouet (Beaulieu-Lavacant) répond que c'est peu envisageable dans la mesure où la paille est broyée etdifficilement récupérable

Le Président aborde la gestion des jachères et des prairies mises à la disposition des chevaux.

Simon Rizzetto et Guillaume Sancerry précisent que la réglementation agricole ne s'applique pas dans ce cas, car il n'y a pas de déclaration à la PAC sur ces parcelles. Toutefois, plusieurs gestions sont possibles. Si c'est un fauchage, il est convenable que la fauche soit réalisée au mois de juin. Pour la pâture, il faudra veiller à mettre en place des chargements moyens (UGB/ha/an) faibles (maximum entre 1 et 1,2 UGB/ha/an) pour préserver les différentes espèces de plantes et la faune associée. Pour les zones broyées, la période de l'automne est préférable, octobre en particulier.

Toutefois, une gestion unique dans la durée appauvrirait la flore et donc le milieu. Tous les trois à cinq ans, il faudra prévoir une rotation dans la gestion : sur les parcelles uniquement fauchées ou uniquement pâturées, réaliser tous les 3 à 5 ans une gestion par fauche suivie d'une pâture. Pour les parcelles uniquement broyées, tous les 3 ans réaliser une fauche ou une pâture."

Le président évoque la pertinence de réaliser du fourrage sur certaines prairies pour de multiples raisons. En mutualisant les moyens avec l'ATM L'association a quasiment tout le matériel agricole, il lui manquerait qu'une « presse à moyenne densité »..)

L'ensemble des acteurs du groupe écologique y est favorable.

Mr Monet dit qu'il a peut être une piste pour une botteleuse

Le Président aborde la gestion des mares et donne la parole à Guillaume Sancerry (ADASEA 32) qui propose de réaliser une sortie sur le site réunissant les différents partenaires et faire un diagnostic avec les associations et l'IME La Convention.

Le Président demande des conseils pour l'entretien et la valorisation des vergers (poiriers, pommiers) se trouvant en bordure de la route de pessan en arrivant d'Auch.

Guillaume Sancerry (ADASEA 32) propose de faire venir l'Association botanique gersoise, dont un des bénévoles est spécialiste des arbres et connait bien l'histoire du site. Une sortie commune de l'ABG avec Nature en Occitanie pourrait être prévue. L'Association botanique a déjà travaillé avec des enfants dans le cadre de la valorisation pédagogique."

La question du classement en espaces naturels a été posée. Il faut relancer le Conseil départemental, qui a donné un avis favorable mais devait faire passer le dossier en commission.

Jean-Luc Rouet (Beaulieu-Lavacant) précise que le site de La Hourre Foyer Lapeyrère a obtenu sa validation.Il apporte une précision concernant le bail avec la SAFER qui est de 6 ans, renouvelable une fois.

Citoyenneté / Solidarité / Inclusion par Alain Dèche

Atelier Créatif Participatif Citoyen, cet atelier s'inscrit pleinement dans les valeurs et l'éthique de l'Association des Sentiers de Villeneuve. Créé à l'initiative d'une adhérente et des sympathisants, il a pour ambition de favoriser des temps de rencontres, de partages, d'échanges mais aussi de transmission et d'apprentissage pour les adhérents.

Ces activités proposées aux adhérents ont également pour objet de favoriser les interactions sociales lors d'activités citoyennes inclusives et de générer des recettes pour l'association. L'atelier s'inscrit également en droite ligne avec le principe général du projet pédagogique et d'accompagnement médico-pédagogique et des parcours de RPS . Il est un outil d'inclusion et de participation citoyenne

Bilan / perspectives:

Le Président liste les nombreux projets réalisés par l'atelier créatif :

- > Jeu en bois (boîte à tâtons, boîtesmemory sensorielle);
- Nichoirs:
- Couture avec la réalisation de sapins, de poupée ;
- Présence sur un marché auscitain

Cet atelier basé sur la solidarité, l'inclusion, la citoyenneté est une porte ouverte à la participation inclusive citoyenne. Débuté il y a deux ans, depuis sa création, le nombre de participants a augmenté progressivement pour se stabiliser à ce jour à une vingtaine de participants par matinée qui sont programmées au rythmed'une par mois.

Après avoir débuté a l'IME la convention, plusieurs matinées ont été organisées àl' AT de Marminos (siège provisoire de l' ASDV) et au GEM Capacité dans l'attente que l'Espace Pédagogique Nicolas Portal puisse les accueillir. Une convention partenariale a d'ailleurs été signée entre l'ASDV etle GEM Capacité.

Avec la participation de bénévoles, des stagiaires de Marminos, des adhérents du GEM Capacité, des jeunes des établissements médico-sociaux, auxquelles viennent se rajouter des collaborations avec divers partenaires comme A ti te toca autour des jeux en bois traditionnel, l'atelier offre une mixité et une diversité sociale, culturelle, citoyenne atypique hors du commun qui attire l'intérêt de plusieurs associations caritatives ou organismes qui souhaitent soutenir cette initiative inclusive citoyenne.

L'ASDV a reçu une aide financière de 450 euros des Anysetiers de Gascogne pour l'achat d'une machine à coudre et d'une scie à champs tournés et le soutien d'harmonie mutuelle.

D' autre part, avec un public composé de jeunes de 14 ans et des moins jeunes de plus de 70 ans l' Atelier Créatif Participatif Citoyen offre également un contexte transgénérationnel citoyen inclusif, ouon y retrouve une mixité favorable à la transmission des savoirs, des savoirs faire à partir des pratiques et expériences de chacun propice à la confrontation, la pratique, au développement des habilitées psychosociales dans uncontexte du « vivre ensemble » avec des relations humaines empreintes, d'empathie, de bienveillance les uns vis à vis des autres.

Perspectives

Avec la dynamique actuelle que connait l' A C P C, son activité est à continuer et à renforcer en collaboration avec les partenaires et les membres actifs de l'association.

En outre, la recherche de nouveaux financements sera indispensable, notamment avec la fabrication et la vente de divers objets

Sport et santé par Alain Dèche

- > Octobre Rose « Les Sentiers Colorés » regroupant 120 personnes sur les sentiers pour lutter contre le cancer du sein en collaboration avec la Mairie d'Auch et le CDOS 32.
- Participation au lien social lors des périodes de confinement liées au COVID 19 en animant une Chronique journalières de conseils de sport et santé lors des périodes de confinement
- ➤ Coordination et animation desBalades découverte éco citoyennes et de bien être sur les Sentiers de sensibilisation aux bonnes pratiques écologiques et sanitaires autour d'ateliers pédagogiques, en collaboration avec les partenaires du comité pédagogique (NEO, le souffle nordi que...)
- Découverte éco-citoyenne lors de sorties pédagogiques avec des enfants de CLAE, Centres aéré auscitain
- Unisson nos Pas, proposé par le Comité olympique et sportif pour inciter les gens à bouger
- > marche environnementale dans le cadre des SISM 2022.

Bilan / perspectives Sport et santé Bilan / perspectives Sport et santé

Sophie Mediamole (excusée): le CDOS du Gers et le CDA 32 sont très impliqués dans la vie associative et pédagogique de l'association. Avec notamment la participation active au maintien du lien social lors des périodes de confinement liées au COVID 19, en alimentant une Chronique avec des vidéos, des conseils d'exercices d'intérieur pour bouger lors de ces moments sédentarité dans les mails journaliers destinés aux adhérents, partenaires et sympathisants.

En outre, durant ces trois dernières années, plusieurs animations ont été organisées en collaboration avec le CDA 32 et le CDOS 32, elles ont toutes rencontré un vif sucées.

La dernière en date, la marche environnementale dans le cadre des semaines d'information sur la santé mentale, comme toutes les animations réalisées fut une belle réussite, elle a fait connaître l'association et a offert une belle image de l'ASDV.

75 personnes ont participé à la marche et aux activités et 30 bénévoles et sympathisants ont œuvré ensemble pour l'organisation et la mise en place de cette journée. Ces animations en pleine nature ont rencontrés un vif sucé et on été plébiscitées par les participants

Julie Kaluszynski, (excusé) Le Souffle nordique, médiation animale, la présence de cette activité lors des événements ouverts au public, avec des ateliers, ou étaient données des informations sur la médiation animale, et avec des Animations avec 3 ou 4 chiens de manière à ce que, les participants aient un moment câlin avec eux, puissent faire un essai à la pratique de la cani-marche sur une petite distance apporte un attrait supplémentaire très apprécié par les participants, les sensibilisent à la découverte de cette pratique.

De plus, la convention partenariale offre la possibilité aux membres de l'association de découvrir la médiation animale consiste à effectuer des animations de médiation qui associent l'animal à des activités sociales, relationnelles, sensorielles, motrices et pédagogiques.

Perspectives:

Le Président informe qu'un projet de collaboration avec l'Unicef et le CDA 32 est à l'étude pour le début de l'année (dimanche 11 juin 2023)pour réaliser une marche et une course en faveur des enfants ukrainiens. Et une collaboration avec le comité départemental d'athlétisme du Gers dans le cadre de l'organisation du souffle du Gers du 19 mars 2023.

Communication par Christian Archambaud

- Journée de communication lancement chantier collaboratif citoyen
- Création d'une adresse mail
- Création d'un site internet par Gilles et financé par le C A du Gers
- Création d'une page privée Facebook sur le chantier de l'Espace pédagogique Nicolas Portal
- Bulletin semestriel
- Reportage FR3 sur le chantier collaboratif participatif citoyen
- Mail journalier de lien social d'information à tous les adhérents pendant la phase de confinement
- Mail d'informations hebdomadaire aux adhérents et aux sympathisants
- Mails d'informations réguliers aux membres du bureau, du Comité pédagogique, aux partenaires et à la presse
- Article, stand et découverte des Sentiers de Villeneuve lors d'Octobre Rose
- Création d'une affiche de l'ASDV
- > Partenariat joueurs et entraîneurs du RCA
- Création d'un site internet et adresse mail

Bilan / perspectives Communication

Un mail hebdomadaire d'information et d'organisation des activités de l' ASDV est envoyé aux adhérents, partenaires et sympathisants.

Le Président précise que le site internet est mis à jour toutes les semaines par Gilles. Il le remercie chaleureusement pour son implication soutenue et régulière.

Les tookets, mis en place par le Crédit agricole, ont permis de collecter 640 euros.

La page Facebook est en sommeil et doit être réveillée.

Le partenariat avec le RCA est arrêté car le chantier est terminé.

Partenariats par Alain Archambaud

- ➤ Maintien et renforcement des partenariats existants
- ➤ Nouveaux partenariats:

- Lycée Beaulieu-Lavacant
- > IUT Paul Sabatier
- ➤ Le Souffle nordique
- ➤ AG2i
- > IFSI du Gers
- ➤ Le Gem Capacité
- ➤ Harmonie mutuelle
- > PARLM TV
- ➤ Le SDIS du Gers
- Partenariat joueurs et entraîneurs du RCA

Bilan / perspectives communication

Le Président annonce qu'à partir des vidéos et des photos réalisés par Aline, PARLM TV réalisera, à la fin du chantier, un film retraçant toutes les étapes de cette aventure collective.

Le SDIS a réalisé une formation aux premiers secours pour les bénévoles, les enfants des EMS intervenants sur le chantier.

Harmonie mutuellea versé une aide de 1000 € pour soutenir les projets de l' ASDV

Dans le cadre de la convention partenariale, CHG/ASDV, Le CH d Gers soutien l' ASDV notamment en conseil technique, mise à disposition du hagard, reversant l'intégralité du bail SAFER à l'association.

Activités groupe de travail bâtimentaire par Alain Dèche

Budget alloué, 31 000 € financé par le Budget participatif du Gers. Le bâtiment sera placé sous le hangar proche de la MAS, mis à disposition par le CH du Gers :

- Intervenants: ITEP Monello, ITEP Monferran-Savès, IME la Convention, Atelier thérapeutique Marminos, ASDV, artisans, micro entreprises, bénévoles, sympathisants.
- **Calendrier des travaux :**
- ➤ 2020 : constitution du dossier de demande de permis de construire Établissement recevant du public (ERP) par A3+
- > Activation groupe chantier collaboratif participatif citoyen
- Activation commission des marchés et achat des matériaux
- Étude de fabrication avec une approche pédagogique citovenne
- Décembre 2020 à février 2021 : réalisation de la chape de béton
- Février à septembre 2021 : fabrication des panneaux en ossature bois
- > Septembre à novembre 2021 : pose des parties en ossature bois sur la dalle béton
- Novembre 2021 à mars 2022 : agencement intérieur et finition
- ➤ Inauguration début 2023

Activités groupe de travail bâtimentaire par Christian Archambaud

Chantier:

Participatif citoyen: planification hebdomadaire des activités, forte mobilisation des bénévoles et sympathisants

Collaboratif : forte mobilisation de tous les acteurs impliqués

Partenarial: A3+, Eiffage Énergie Systèmes, SDIS du Gers, IUT Paul Sabatier, CH du Gers, Établissements M E, ATM, artisans, micro entreprises, Fournisseurs, joueurs et entraîneurs du RCA

Inclusif: participation à des activités associatives citoyennes de groupe pour des personnes ayant des troubles psychiques

Apprentissage : transmission et partage des savoirs et savoir-faire aux participants par des professionnels des métiers du bâtiment

Pédagogique : mise en place de séquence d'apprentissage et d'évaluations en faveur des jeunes des E M S , Situations d'apprentissage et d'évaluation pour les étudiants de IUT Paul Sabatier

Communication: vecteur central des trois premièresannées, articles de presse écrite, radio, reportage France3

Bilan / perspectives bâtimentaire par Alain Dèche

Le Président rappelle qu'il y avait un grand défi à relever. Une grosse difficulté s'est en effet présentée dès le début du chantier : l'absence de professionnels spécialistes en électricité et en plomberie qu'il a fallu trouver.

Le Président remercie tous les partenaires et rend hommage à leur implication. La relation avec l'atelier pédagogique Marminos est exceptionnelle et va en progression. Le chantier est une collaboration transversale, marqué par un grand dynamisme vertueux, avec les bénévoles et les sympathisants. On ne peut que se réjouir de cet état d'esprit et de la qualité du travail réalisé.

Points négatifs.

Difficultés de communication avec le responsable de chantier en cours ;

Disparition de 3 outils de l'association :

- Une meuleuse;
- Un perforateur;
- Une ponceuse;
- Un dévidoir électrique ;

Pour une valeur de 700 € environ.

Des rattrapages techniques importants concernant les menuiseries extérieures et les cloisons ont été nécessaires.

L'abandon par le responsable des fabrications en cours d'année a obligé à faire appel à de nouvelles collaborations pour la pause de la couverture, la finition des sols, l'électricité, la plomberie, les menuiseries et les à-bords extérieurs.

Difficulté de visibilité financière avec des achats supplémentaires pas forcément justifiés.

Points positifs, ils sont nombreux:

- > Soutien du Ch du Gers
- Forte implication des partenaires
- Consolidation des partenariats avec les ETM et l' A T Marminos
- Développement des partenariats
- Forte mobilisation des bénévoles et sympathisants
- > Très bon vecteur de communication et de mobilisation pour l'association en général
- ➤ Mise en place des accompagnements médico-éducatifs
- Présence assidue à la Programmation hebdomadaire et aux matinées citoyennes (mercredi, jeudi, samedi)
- > Retour très positif des partenariats
- Qualité des relations humaines en lien avec les valeurs et l'étique de l'association

Questions diverses

Les questions diverses ont été abordé lors de la réunion

Secrétaire Brigitte FERRIS